

EL NOTICIERO BALEAR

DIARIO DE NOTICIAS

UNA peseta al mes.

Teléfono núm. 190.

AÑO III.

Palma Martes 6 de Junio de 1893

NÚM. 747

Alcanza de Madrid

Bolsa: Cierre de hoy 31 de Mayo.

4 p^o interior, 70'60.

Id. fin de mes, 70'60.

Exterior, 77'00.

Amortizable, 78'25.

Cubas 86, 109'50.

Banco de España, 370'50.

Tabacos, 157'25.

Cambios.—París, 16'50.

Londres, 29'45.

Bolsa de París.—4 p^o ext. esp. 65'97.

Id. de Londres id. id. 65'68.

Las opiniones acerca del resultado de las próximas elecciones para el nuevo Parlamento Alemán siguen siendo de acordes. Mientras algunos corresponsales afirman que el proyecto de reforma militar será desechado por 50 votos, otros dicen que puede considerarse segura su aprobación.

En París se atribuye gran importancia al hecho de que el rey de Italia invitará a comer al general Labre, el cual como he sabido fué a Roma para asistir a la inauguración del monumento de Palestro.

Sesión del Congreso.—Presidida por el Sr. Vega de Armijo se abre a las tres menos minutos. Después de leída y aprobada el acta de la anterior usa de la palabra el Sr. Guasp, para defender un proyecto de ley sobre fortificaciones en Palma de Mallorca.

El Sr. Monrey presenta una proposición que no se entiende desde la tribuna.

El Sr. Barrio y Mier se queja del servicio de comunicaciones y de la supresión de las escuelas de párvulos.

Censura además que á un estedrático de física y química de la Universidad de Granada se le imponga en los próximos exámenes un programa que no ha redactado él.

El Sr. Los Arcos presenta una exposición de Navarra relativa á los proyectos de Hacienda.

El Sr. Casasola habla de los atropellos cometidos en La Vastida donde por haberse dado un grito de «Viva Carlos VII.» se ensañaron las autoridades originando esto el escándalo consiguiente. Pide auxilio para corregir estos desmanes.

El Sr. Bullón lee una exposición de Búrgos referente á las reformas de Guerra, entrándose acto continuo en la orden del día.

El Sr. Sans dice que no pueden aprobarse los dictámenes que existen sobre la mesa por no haber en el salon número suficiente de diputados. El presidente de la Cámara ordena que se cuenten y resultando en efecto que no hay número bastante, vuelven á quedar aquellos sobre la mesa.

Reanúdase el debate político y continúa su discurso el Sr. Mella.

Esta mañana ha llegado á Huesca el director general de obras públicas, el cual presidirá el acto de la inauguración del ferro-carril de Canfranz. La diputación y el Ayuntamiento le han obsequiado con un banquete.

Noticias telegráficas recibidas de San Sebastian dicen que se ha repartido entre los interesados la cantidad recaudada en suscripción pública para los perjudicados por el incendio de la calle de Urbieta.

Preparáranse en Barcelona varios «meetings» para protestar de las reformas del Sr. Gamazo.

El disgusto de todas las clases productoras de aquella población aumenta ante la noticia que han recibido dando cuenta de la intransigencia del ministro de Hacienda y de la indiferencia con que el Sr. Sagasta ha oído las quejas de los Barceloneses.

Continuación de la sesión del Congreso. El Sr. Mella pronuncia un extenso y elocuente discurso censurando la política liberal y extendiéndose en largas consideraciones para demostrar los fracasos y contratiempos del Gobierno. Atribuye al partido tradicionalista la representación genuina y pura de la monarquía y dice, que cuando la opinión se convenga de la política que hacen los monárquicos de hoy, se reconocerán sin duda alguna las ventajas que al país puede reportar la política tradicionalista. Le contesta el Sr. Figueroa (D. Alvaro) el cual dice que el discurso del señor Mella es muy elocuente, pero impropio del parlamento y bueno solo para pronunciar en un círculo católico. Combate con gran acierto los argumentos del Sr. Mella, é inmediatamente hace uso de la palabra el Sr. Fernandez Villaverde el cual á la hora de retirarse de la tribuna hállase pronunciando un discurso de enérgica oposición.

En la comisión de presupuestos se ha suscitado esta tarde una viva discusión á propósito de las escuelas de Artes y Oficios de Vigo entre los Sres. Urzaiz y Vincenti. Se han cruzado frases y conceptos bastante juros y á consecuencia de esto ha surgido una cuestión personal que se encargarán de ventilar en nombre de Vincenti los Sres. Ruiz Martínez y Rabago y en el de Urzaiz los señores Adfion y Amós Salvador.

Los Sres. Añiza y Marqués de la Cueva han conferenciado esta tarde con el Sr. Sagasta sobre la política de Sevilla y la cuestión de las Capitanías Generales.

Mañana publicará *El Globo* un suelto del Sr. Castelar desautorizando las de claraciones de republicanismo que hicieron ayer en el Congreso los Sres. Gil Berges y Sancho Gil.

El Sr. Gamazo, llevado del deseo de evitar las complicaciones que en estos momentos originaría una crisis, parece ser que se halla dispuesto á pasar por cuántas transacciones le exija Montero Rios.

Esta tarde se ha reunido la comisión que entiende en el tratado con Suiza, nombrando presidente al Sr. Duque de Almodóbar y Secretario al Sr. Osma.

La nota saliente de la sesión del Senado es la revotación del voto particular presentado por el Sr. Marqués de Arlanza al dictamen sobre el procesamiento del Sr. Bosch. Aquel ha sido desechado por 64 votos contra 63; queda en su consecuencia concedido.

Bolsa: Cierre de hoy 3 Junio.

4 p^o interior, 70'50.

Id. fin de mes, 70'75.

Exterior, 76'90.

Amortizable, 78'20.

Cubas, 86, 107'60.

Banco España, 374'50.

Tabacos, 157'50.

Cambios.—París, 16'40.

Londres, 23'38.

Bolsa de París.—4 p^o ext. esp., 66'06.

Londres, 65'87.

Telegramas de Italia dan cuenta de la espantosa miseria que en aquel país reina, y de los trastornos á que se teme de lugar la paralización de las obras y la falta de trabajo.

La escuadra francesa que en la actualidad se encuentra en Palma de Mallorca, partirá en seguida para Brest, en donde se le unirá la que hace poco tiempo visitó nuestro Puerto de Vigo. Es posible que visite también dichas aguas la escuadra Rusa, hecho al que se dá gran importancia. Obedeciendo todos estos viajes al que Carnot realiza á Brest.

Telegrafían de Londres que ha surgido un incidente de gravedad entre los aduaneros y los pescadores franceses de Terranova, con motivo de la introducción fraudulenta de unas cestas de langostas. Un barco de guerra inglés ha recibido órdenes de salir para el expresado punto.

El Emperador Guillermo ha manifestado que no piensa realizar ninguno de los viajes que tenía en proyecto.

El lunes 5 saldrán de Nueva York para Chicago los Infantes D.^a Eulalia y D. Antonio.

La prensa de aquella población dedica grandes elogios á los augustos viajeros y describen con gran minuciosidad la excursión marítima realizada por ambos en el Yhat del Gobierno.

Esta mañana han visitado el palacio de la Bolsa y esta tarde presenciarán la revista del séptimo regimiento, fiesta realizada por iniciativa de doña Eulalia y que promete estar brillantísima. Nuestra ilustre compatriota se ha captado grandes simpatías. Las gentes la saludan y aplauden por las calles.

Telegramas de Constantinopla dicen que el cólera está causando estragos en todas las poblaciones que atraviesa el río Tigris.

En París redobla el Senado su actividad para conseguir la aprobación inmediata del proyecto sobre bebidas alcohólicas.

Telegrafían de Búrgos que el estado del arzobispo es desesperado.

Se ha celebrado hoy una misa y preces por la salud del virtuoso prelado.

En toda la diócesis, se celebran rogativas. Su hermano el obispo de León no se separa un momento del lecho del enfermo á quien los médicos desconfían de salvar.

El gobierno inglés fué anoche derrotado en la Cámara de los Comunes al votarse una enmienda del Sr. Saul, á cuya adopción habíase opuesto el Gobierno y que sin embargo fué aprobada por la Cámara por 84 votos contra 76.

El periódico *The Daily Chronicle* dice hoy que la votación y derrota no puede tener ni importancia ni alcance político.

Ha causado penosa impresión en todos los Círculos la repentina y grave enfermedad que aqueja al elocuente diputado por Granada Sr. Almagro.

A las 4 y 412 se ha celebrado consulta médica á la que han asistido además

del médico de cabecera los doctores Barglieto, Martínez Pacheco y Candelas, que parece que han estado conforme en calificar la enfermedad de neumonía aguda.

Se ha reunido la minoría conservadora y acordado continuar la oposición enérgica que vienen haciendo á las reformas de Gracia y Justicia y otros puntos del proyecto de presupuestos que combatirán rudamente, oponiéndose al aumento de sueldos á Jueces y Magistrados; supresión de Audiencias etc.

Consumirán turnos en contra la totalidad del proyecto de presupuestos Oor Gayón, Iteasa y Linares.

Presentarán enmiendas Enhestrosa, Lemá, Soriano de Alcázar, marqués de Figueroa y siete individuos más de la minoría conservadora.

Se han reunido esta tarde los diputados navarros para estudiar los medios de obtener concierto económico y la capitalidad militar.

Sesión del Congreso: empieza á las 3. Preside Vega Armijo. Varios diputados presentan exposiciones. Maluquer apoya una proposición sobre construcción de un ferro-carril.

El Sr. Sanchez Mira esplana su interpelación sobre proyectos militares é indica las economías que pudieran introducirse en los diferentes ministerios. Contesta Lopez Dominguez diciendo que eso debe tratarse cuando se discutan los presupuestos y que sus proyectos admitirán modificaciones para lo cual ha sido sometido á la junta consultiva, mientras cuya intervención rechaza Sanchez Mira.

Dato interviene abundando las mismas ideas é invita al ministro de la Guerra á declarar categóricamente si los proyectos rejirán desde 1.^o de Junio

Sesión del Senado: empieza á las 3 y media bajo la presidencia del Marqués de la Habana.

Media hora antes se reunió en seccion para elegir varias comisiones.

Pasa la primera hora con varias preguntas y ruegos de escasa importancia. Continúa el debate del suplicatorio con las rectificaciones de Hernandez Iglesias y Dominguez (D. Lorenzo); á continuación consume el segundo turno en contra del dictamen el Sr. Cadorniga, ocupándose principalmente en algunos casos que cree puedan ser antecedentes que ilustren esta discusión.

Consumo el segundo término en pro del individuo de la comisión Sr. Gonzalez Blanco.

Después de rectificar aun los oradores abandonaron la tribuna cuando se levantaba el Sr. Laraña para alusiones. Durante la sesión ha estado en la Cámara el general Martinez Campos que ha hablado durante un cuarto de hora con el Sr. Sagasta. Este ha permanecido en el banco azul durante toda la sesión.

La comisión que entiende en la ratificación de los Países Bajos se ha constituido nombrando presidente al señor Garijo y Secretario al Sr. Gasset. La comisión de actas se ha reunido á las 3 y según se dice ha propuesto la anulacion de la de Cárdenas por donde aparece electo el general Polavieja.

Los diputados de Búrgos, Galicia y Alava han designado al Sr. Aparicio para que declaren que no harán gestión alguna respecto á la cuestión de las Capitanías hasta tanto no se resuelva lo relativo á la creación de un cuerpo de ejército. También han acordado los di-

putados de la provincia de Navarra hacer lo mismo en lo que se refiere al concierto económico hasta que se sepa el resultado de la exposición que presentarán a S. M. protestando de las reformas de Hacienda.

Ha llegado el general Pando.

Se ha agravado el Sr. Almagro. Esta tarde han conferenciado los señores Gonzalez, Lopez Dominguez y Martinez Campos.

Conédese importancia a la conferencia.

La Comisión nombrada para presentar a S. M. el Mensaje de contestación al discurso de la Corona se compone de los señores siguientes: Vega de Armijo, Almodobar del Rio, Aguilera, Soriano, Requejo, Lafuente, Alvarez, Sagasta (don José), Gonzalez Fiori, Hermida, Dominguez, Pascual, Martinez Asenjo, Garcia Monfort, Trauso Castillo, Caffe, Arias Miranda, Gutierrez Mas, Racidipola, Rey Medrano, Navarro Ramirez, Carvajal y Tralles, Pando Balmante, La Preailla y Bugallal.

A la hora de cerrar este alcance, hállase reunida la subcomisión de Guerra y Marina para dictaminar respecto de los presupuestos de dichos departamentos.

AGENCIA ALMODOBAR.

NOTICIAS

El jueves 25 se celebró en Weimar la reunion de la Sociedad de Admiradores de Goethe, a la cual leyó el profesor Erich Schmidt mas de cien dísticos inéditos del autor de Fausto, descubiertos hace poco.

Proyéctase una linea telefónica entre Halifax y Vancouver, que tendrá 5.600 kilómetros de larga.

Para algo sirven los monstruos.

De los huevos de la serpiente de cascabel se saca un aceite que cura el reuma y las neuralgias. El remedio resulta caro, puesto que cada onza se paga a 25 ó 30 dollars, es decir, 125 a 150 pesetas... más el cambio.

Segun una carta inédita de Shwarka, el director de la expedición polar de 1879-80, la temperatura mínima observada (3 Enero 1880) ha sido de 71 grados bajo cero en la escala de Fahsenheit ó sean 39 centígrados.

No habría medio de gozar de un poco de ese fresco en este Madrid, que parece un pueblo del Senegal?

Durante diez meses, el cólera ha causado en Persia unas 100.000 víctimas. Como la población es de cinco millones y medio, resulta una defunción por cada 55 habitantes.

Los americanos se esfuerzan en organizar su servicio meteorológico de la manera mas perfecta para utilidad del público.

Sobre el monte Washington (Nueva Inglaterra) han establecido un reflector eléctrico que transmite señales a un radio de 420 kilómetros.

En Boston se envían los boletines de prevision a todas las estaciones, y se colocan en cuadros ad hoc para que todo el mundo pueda leerlos.

Sección Insular

A continuación damos un notable trabajo del eximio estilista y sabio archivero de Mallorca don José M.º Quadrado que concienzudamente pone los puntos sobre las íes en el hoy tan debatido derecho de aguas.

Nuestros plácemes al Sr. Quadrado por haber respondido gallardamente como el sabe hacerlo a los ruegos que hasta él elevó el Ayuntamiento de Palma.

ARCHIVO GENERAL HISTÓRICO MALLORCA

El origen de los derechos del Municipio sobre las aguas que abastecen la ciudad, consignados en el nombre que llevan de Fuente de la Villa, derivan de la carta puebla otorgada por el Rey conquistador a los primeros pobladores en

1.º de Marzo de 1230, a los dos meses cabales de su triunfal entrada. Concede en ella a los habitantes, así de la Ciudad como de toda la Isla, a los cuales desde 1249 empezaron a representar los Jurados de la Universidad y reino de Mallorca, a la vez que las casas y los huertos y los prados y los pastos, las aguas dulces, sin las que hubiera sido imposible regar sus campos y establecer en el país sus viviendas. De consiguiente apenas se encuentran de ellas en lo sucesivo generales y expílicitas concesiones, dándolas por supuestas en cuantas ocasiones se ofrecía reglamentarlas. Como declaraciones que confirman este derecho fundamental, a la vez que deslindan las facultades que confiere, preséntase en primer lugar el arreglo convenido en 1239 a 28 de Julio, entre el Infante de Portugal D. Pedro señor de Mallorca y D. Nuño Sanz y otros magnates y porcioneros de la isla, acerca de la distribución del agua de la acequia, que debía entrar toda en la Ciudad desde el alba hasta mediodía, y la mitad de ella desde mediodía hasta la noche, partiéndose por noches y por mitad y hasta por cuartos de día entre el referido Infante por un lado y los magnates y sus copartícipes por otro, según minuciosamente se detallan: dispónese además conducir a la Ciudad el agua de Canet y de Esporlas, y tener expedito el acueducto. Una de las cosas que más recomendó al baile de la Ciudad el Rey (refiérese sin duda a Jaime II de Mallorca el documento) a su partida, fué mantener en su antiguo estado la acequia mayor a los dueños de los molinos, de manera que el caudal no se amengüe y que el agua corra libremente a su destino. Vienen en seguida el privilegio del rey Sancho expedito en Perpiñan (1319, 6 de Noviembre) de que entre en la Ciudad todos los domingos dicha agua y que no pueda ser vendida su mitad por los procuradores reales; el del infante D. Felipe como tutor y regente de su sobrino Jaime III, dado en el mismo lugar (1327, 3 Diciembre,) facultando a los jurados para conducir el agua de los tintoreros por determinados lugares de la ciudad hasta la fuente del mar; otro del mismo Jaime desde Perpiñan (1341, 17 Octubre), confirmando el de su antecesor acerca del agua de los domingos para que eeda en uso y beneplácito de los ciudadanos y en beneficio del huerto del Rey; los de Pedro IV de Aragon, uno prohibiendo a los perceptores del agua de la acequia enagenar ó traspasar a otras personas las concesiones obtenidas (1367, 23 Noviembre, Barcelona), otro privando de dichas mercedes ó tandas a los que no las emplearen en uso propio (1377, 14 Noviembre, Barcelona), confirmados por el cap. LXI de las Cortes de Lérida celebradas en 1380. Ya Alfonso III de Aragon, durante la ocupacion momentánea del Reino de su tío, Jaime II de Mallorca, habia confirmado a los habitantes la franquicia (cap. 489) que usaron del agua de la acequia mayor para regar sus campos, y la d' en Baster para servicio de la ciudad. El rey Martin por su cédula de 4 Octubre de 1406 dada en Valencia otorgó a los Jurados traer por la antigua acequia reedificada el agua de la Granja den Tauler y de la rectoría de Esporlas, que en opinion de los médicos era más saludable que la de la Fuente de la Villa, y cambiar los batanes de los pelaires de aquella por los molinos harineros de ésta, previa indemnización de daños. Las concesiones hechas a los particulares por el soberano, constan que jamás se hacian sin asentimiento de los Jurados. Excederá los límites de una comunicación el extracto de los fondos de este archivo que se refieren a una cuestion tan notoria é incontrovertible. Cuando no fuese un estricto deber mio, como lo reconozco en cumplimiento de mi cargo, tendría un singular placer en facilitar a V. S. cuantos datos puedan conducir al esclarecimiento de ella, y en suministrar copia literal, si se conceptuase necesaria, de cualquiera de los privilegios que van indicados.

José M.º QUADRADO.

Han sido despachados para el lazareto de Mahón tres buques que procedentes de Marsella y Cette han estado fondeados en esta bahía.

En Manacor el día del Corpus

llovió tanto y por espacio de tan largas horas, que impidió a muchas familias salir de su casa por la mañana, y por la tarde tuvo que suspenderse la salida de la procesion acostumbrada.

Los depósitos de agua, vacíos muchos de ellos, se llenaron en su mayor parte.

Los campos inmediatos sufrieron perjuicios de consideracion, por tan extraordinaria lluvia.

Anteayer, como domingo inmediato al Corpus, salió por las calles la procesion que tuvo que suspenderse el jueves.

Los objetos procedentes del oratorio de la Consolacion, actualmente en derribo, han sido distribuidos entre varias iglesias, teniendo nosotros noticias de haber sido favorecidas con algunos de los objetos las de S. Cayetano, Concepcion, Coll d' en Rebassa y Pont d' Inca.

Un extranjero residente en Palma recibió dias pasados un certificado de Montpellier en el cual se le decia que se le adjuntaba el envío de 250 francos.

La persona aludida firmó en seguida al cartero el recibo correspondiente antes de abrir el sobre, mas al desplegarlo se encontró con que la cantidad referida habia desaparecido.

El miercoles último falleció en Manacor don Matias Antich, capitán de la marina mercante y agente consular de Francia en aquella villa.

El Ayuntamiento de esta ciudad ha publicado en el Boletín oficial los anuncios y condiciones generales para contratar en pública subasta el suministro de nieve ó hielo para atender a las necesidades de los enfermos, y el de pan y rancho para los detenidos en el Depósito municipal y presos pobres de la cárcel de este partido, durante el año económico de 1893 a 1894, por los tipos de 800 pesetas el de la nieve, 15 céntimos de peseta cada ración de pan y 20 la de rancho.

Ambas subastas se efectuarán el día 17 del corriente a las doce de la mañana en la Casa Consistorial.

Ayer llamaba la atención de los transeuntes, el ver como la marinearía de los torpederos estaba haciendo el lavado de las ropas de su uso, arrodillados, como lo acostumbra las mujeres en el rio.

El domingo fué acometido de un fuerte síncope, un vecino del Arrabal que habia ido al muelle a ver los barcos franceses.

En su caída se causó varias lesiones en la cabeza y cara.

El sábado quedó colocada frente la casa Can Sidoró del Molinar una bomba para sacar agua del pozo que allí existía, que estaba cegado y hoy ha sido abierto de nuevo y convenientemente limpio.

Varios de los principales viticultores de Felanitx han acordado hacer una instalación colectiva de muestras de sus caldos en la próxima Exposición Universal de Madrid; y es probable que lo mismo hagan los grandes cosecheros de Manacor, quienes deben reunirse para tomar acuerdo sobre el particular.

Están ya en el corral los seis toros que han de lidiarse en la plaza de esta capital el domingo próximo, que son los siguientes;

- Carcelero n.º 24 cárdeno.
- Chato » 34 negro rabi-pardo
- Vinagrillo » 35 negro.
- Triguillon » 39 negro.
- Paverito » 43 negro.

Nacareno » 95 negro. Todos son finos, de libras y buena lámina.

Unos granujitas fueron sorprendidos por el inspector de Vigilancia señor Ortega en el momento de apoderarse de un sombrero de paja que estaba de muestra en la tienda estería del Borne esquina a la calle de Jovellanos; pero por listo que anduvo dicho funcionario lo anduvieron más las piernas de los granujas y se salvaron.

Nuestro querido amigo el señor Galvany, administrador de correos que fué de esta provincia, y que como saben nuestros lectores tuvo la desgracia de perder aquí un hijo, ha remitido a un amigo suyo residente en esta capital una preciosa corona con el encargo de que la deposite en la tumba donde descansan los restos mortales del malogrado jóven.

Esta tarde se cumplirá el encargo para cuyo acto se ha pasado aviso a todas las personas que se honraban con la amistad del desconsolado padre, por si tienen a bien honrar con su presencia este recuerdo de afectuoso cariño y de entrañable amor hácia un hijo querido.

En la puerta de Jesus habrá carruajes disponibles para todas aquellas personas que muestren deseos de asistir a tan solemne acto.

Anteayer en la Puerta del Campo, se lastimó gravemente un pié un jóven que montaba bicicleta.

Varios vecinos le facilitaron un carruaje para que lo condujese a su domicilio.

Uno de los concurrentes a la mojiganga del domingo, perdió el reloj, que fué encontrado por un muchacho y entregado a la inspeccion.

Rasgos como el que nos ocupa debieran tener muchos imitadores.

Anteanoche en la carretera de Andraitx y punto conocido por Salt d'es cá faltó muy poco para que ocurrieran muchas desgracias, pues subian con sus bicicletas unos veinte individuos y encontrándose con un coche del tranvía que venia en dirección de esta ciudad y con algunos otros particulares en opuestos rumbos. La aglomeración de tantos vehículos dió por resultado un lío de todos ellos, cayendo al suelo muchos de los ciclistas y armándose una confusión y gritería de primera clase: las mulas del tranvía, que era un coche de verano cargado con treinta y siete pasajeros, rompieron los tirantes; los gritos y chillidos que todos lanzaban daban a entender que aquello estaba lleno de muertos y heridos, un coche de un particular con riesgo de hacerse trizas por haberse desbocado las mulas ó caballo, en fin todo fué algarabía.

Una vez repuesto todo el mundo se vió que no hubo avería alguna en las personas y si solo en los vehículos, con lo cual cada uno se marchó como pudo, no sin llevar un susto de importancia.

Dícese que para cubrir las atenciones del servicio de la armada en la Peninsula, se pedirá para el próximo año económico 6.000 hombres de la inscripcion marítima y 4.000 soldados de infantería de marina.

El vapor Menorca salió ayer a las cinco de la tarde para Mahon, con el correo, 12 pasajeros y variado cargo.

El sábado se declaró un incendio, que, segun indicios, fué intencionado, en una era del predio Son Fullaneta, término de Luchmayor.

Al acudir á sofocarlos, se habían consumido ya 174 gavillas, de trigo unas y de cebada otras. La guardia civil está practicando activas diligencias para el esclarecimiento del hecho.

Dos Sres. Vicealmirante y Contralmirante de la escuadra francesa visitaron anteaayer á los Sres. Capitán General, Gobernador civil y Comandante de Marina, y luego el Sr. Contralmirante solo visitó el buque de guerra *Temerario*, siendo recibidos con los debidos honores.

D. Ignacio Wallis ha presentado al Gobierno de Provincia una instancia en solicitud de sesenta pertenencias de mineral de hierro con el título *La Consecuencia*, sita en el término municipal de Santa Eulalia (Ibiza) y parroquia de San Carlos.

Ha sido nombrado Gobernador Militar de Albacete el general de Brigada D. Agustín de Luque, nuestro amigo querido á quien felicitamos.

Siguiendo la tradicional costumbre ayer recorrió las calles anunciadas la procesion del corpus de la parroquia de San Miguel.

El acto religioso fué mas brillante que en años anteriores si cabe contribuyendo en mucho á su mejor lucidez el elemento militar.

A las ocho próximamente penetraba en la nave de San Miguel la sagrada forma.

Los invitados fueron galantemente obsequiados por el clero parroquial con ramos y dulces.

El vapor *Puerto Mahón* anuncia un viaje extraordinario de día á la isla de Mahón, saliendo del puerto de Palma el próximo viernes á las seis de la mañana.

El Excmo. Sr. Capitán General de estas islas visitó ayer los buques de la escuadra francesa. Las baterías de dichos buques le hicieron los honores de ordenanza.

A consecuencia de las obras de reparación que se están efectuando en la Casa Consistorial, la esfera del reloj estará algunos dias sin marcar las horas, pero como la máquina seguirá funcionando las campanas seguirán como en la actualidad anunciando al público las horas.

Dícese que el Gobierno ha contestado á la consulta que le hizo la primera Autoridad civil de la provincia referente á la moneda filipina, manifestándole que no tiene curso en toda España.

De modo que si esto es cierto no quedará más recurso que venderlas para fundir, si hay quien las compre.

En el *Boletín Oficial* de la provincia número 4111, se publica:

Nombramiento de D. Juan Servera y Blancas para subdelegado interino de Sanidad del partido de Manacor.

Denuncia de una mina.

Subastas de servicios municipales en Palma.

Gastos de obras municipales de esta ciudad.

Arriendos de derechos de consumo en Lloseta y Sineu.

Acuerdos tomados por los Ayuntamientos de Felanitx y Santanyí y por la Junta Municipal de esta última villa.

Venta de una finca situada en los establecimientos de Son Anglada, término municipal de Palma.

El más poderoso reconstituyente conocido.

(Desconfiar de las imitaciones) Barcelona 26 abril de 1886. He ensayado con brillante éxito y re-

petidas veces la «Emulsion Scott» de aceite puro de higado de bacalao con los hipofosfitos de cal y sosa, en las afecciones crónicas de la garganta y del pecho, á cuya especialidad me dedico de mucho tiempo. El gusto agradable de esta «Emulsion» así por la asociacion con los hipofosfitos que contiene, la hace muy superior al aceite de bacalao común, al propio tiempo que la hace el más poderoso reconstituyente hasta ahora conocido.

Dr. Ricardo Botey. Especialista para las enfermedades de la garganta y pecho.

Plaza de Toros de Palma

GRAN CORRIDA DE TOROS DE MUERTE.

Para dia el 11 de Junio á las 4 y media.

Se lidiarán seis escojidos toros andaluces de la ganadería de D. Anastasio Martín con divisa verde y encarnada, por la cuadrilla siguiente:

ESPADAS Manuel Garcia (Espartero) y Manuel Antolín.

PICADORES Manuel Moreno, Joaquin Frigo, Manuel Cantares y Manuel Amarés.

BANDERILLEROS Julián Sanchez, José Malaver, José Rogel (Valencia), Antonio Ruiz y Francisco Gonzales.

Puntillero: Antonio Ruiz (Sargento). Por complacer los deseos del público mallorquin, el espada Manuel Garcia (Espartero) estoqueará los cinco primeros toros.

PRECIOS.

Table with columns for SOMBRA and SOL, listing prices for Palcos, Barrera, Entrada general de sombra y Palcos, and Entrada general de sol.

Servicio telegráfico particular

Madrid 5-8'20 n.

Los diputados de las provincias vinícolas pedirán al Sr. Gamazo que el límite del impuesto sobre los vinos sea el de cinco céntimos por litro.

Se han presentado dos soldados de Puente La Reina.

En Vigo se ha promovido un gran alboroto contra los misioneros jesuitas, por creerse que estos iban á hacer propaganda en favor del Gobierno, teniendo que intervenir las Autoridades.

Se han hecho varias prisiones.

Las noticias de Francia referentes al cólera son tranquilizadoras, no habiendo ocurrido nuevas invasiones.

Las Autoridades han desplegado gran energia á fin de evitar su desarrollo.

El Corresponsal.

(De la prensa asociada)

Madrid 3, 2'40 t.

Las últimas noticias oficiales de los gobernadores de Navarra, Guipúzcoa y Huesca dicen que se han puesto de acuerdo para que la guardia civil acorrle á una partida compuesta de cuatro soldados, paisanos y un sargento. Han salido dos compañías de Pamplona hacia la frontera. Espérase que hoy se les coja, aunque se sospecha han ganado la frontera.

Madrid 3 8-45 n.

Barcelona.—Un centinela de la batería de Monjuich ha disparado trece tiros contra seis sargentos que no contestaron al quien vive, asegurándose que pretendían sorprender la guardia. No hubo ningún herido y huyeron.

Está conjurada la crisis ministerial.

Madrid 4, 7'25 n.

El diestro Jarana ha sido cogido por el tercer toro de la corrida de esta tarde; levantose todo cubierto de sangre. Tiene dos heridas, una en el muslo y otra en un brazo, con abundante hemorragia. El cuarto toro volteó á Mazzantini, rompiéndole el traje.

Madrid 4, 7'35 n.

El gobernador de Pamplona telegrafía que se han presentado al Alcalde de Puente la Reina tres soldados de la partida, quedando solo el sargento y paisanos.

Madrid 4, 10'30 n.

En Pamplona han hecho su presentación dos soldados sublevados con seis armas; considérase disuelta la partida.

Notádose mejoría en la enfermedad que sufre el Sr. Almagro.

Madrid 4, 10'40 n.

En Consejo de Ministros se ha acordado declarar cuestión de gabinete el mantenimiento de la cifra de economías y transigir en algunas reformas. El señor Montero Ríos continuará en el gabinete. El señor Moret leyó un proyecto de rebaja en las tarifas de ferro-carriles. Se han fijado en 80 000 hombres las fuerzas del ejército y en 7.000 las de la armada.

Madrid 5, 12'45 m.

En Pamplona se ha celebrado la anunciada manifestacion, á la que han asistido unas 20.000 personas con 34 estandartes. Se han dado vivas á los fueros. Orden completo.

Dos heridos presentados al Alcalde de Arraiz dicen que el sargento López les disparó su revolver al manifestar que querían presentarse. Las tropas persiguen á los tres únicos que forman la partida.

(De El Isleño.)

Madrid 4 á las 2'35 m.

En Puente la Reina (Navarra) se han apoderado de las armas de sus compañeros un sargento y dos soldados del fuerte Santa Isabel lanzándose á la montaña al grito de ¡viva D. Carlos!

Persiguen las fuerzas del ejército y de la guardia civil.

La opinion pública de Navarra condena ese movimiento.

Madrid 4, 5'40 t.

Se ha conseguido la habilitacion del vapor *Cataluña*, recientemente adquirido por *La Isleña*, para llevar la correspondencia entre la península y esas islas.

El *Correo Español* califica de invencion del gobierno el movimiento carlista de Navarra, con objeto de justificar las medidas de gran rigor que quiere tomar en aquella provincia, por no estar conforme con los proyectos del Sr. Gamazo.

Ha ocurrido un caso fulminante de cólera en Marsella, otro en Tolon y dos defunciones más en Beziers.

En Nimes, durante un ejercicio de fuego, ha reventado un cañon, matando á dos oficiales.

Madrid 4, 8'15 n.

Queda aplazada nuevamente la crisis. Es oficial la version de que el Sr. Montero Ríos ha renunciado en definitiva, á separarse del Gabinete.

La *Gaceta* declara súcias las precedencias de la comarca consular de Cette. El cónsul de Marsella ha teleografiado que desde el 22 de Mayo han ocurrido 14 casos en dicha ciudad.

Los diputados mallorquines, que llegarán mañana á esa ciudad, regresarán á Madrid dentro de quiníce dias.

Madrid 4-9'10 n.

El Sr. Sagasta ha manifestado á los periodistas que el Congreso dedicará seis horas diarias á la discusion de los presupuestos.

Mañana se presentarán á discu-

sion los de Gracia y Justicia, que han sido ya informados por la subcomision respectiva.

El *Siglo Médico* censura al Gobierno, porque no instala estaciones sanitarias en la frontera francesa.

Comienza á cundir el pánico en las provincias infestadas.

Madrid 4, 10'30 n.

Esta semana comenzará, en el Senado francés, la discusion de la reforma del impuesto sobre las bebidas alcohólicas.

La comision de aquella cámara que ha entendido en el proyecto ha introducido radicales reformas que hacen ilusorios los resultados que se esperaban por parte de los viticultores españoles que importan sus productos en Francia.

Se han tomado grandes precauciones en Alemania, para defenderse del cólera.

Madrid 4, 11 n.

Se considera resuelto el conflicto pendiente entre los farmacéuticos y la direccion de Contribuciones.

En vista de los nuevos impuestos, los farmacéuticos habían resuelto cerrar sus oficinas en 1.º de Julio ó darse de baja en su industria.

No se conocen las fórmulas de la solucion.

Ha fallecido un hijo del coronel Morera.

Madrid 4, 11'55 n.

La corrida de toros celebrada esta tarde ha sido fecunda eu incidentes.

Se lidiaban reses de Colmenar.

Guerra ha estado monumental, obteniendo un triunfo entusiasta.

Mazzantini ha sufrido un leve rasguño en la ingle derecha.

Jarana, alcanzado por el tercer toro, ha recibido una herida grave en el escroto, de pronóstico reservado.

Madrid 5, 1'20 n.

Está gravísimo el Sr. Almagro, atacado de una pulmonía.

Se asegura que el Sr. Azcárate asistirá á la sesión de hoy en el Congreso.

Queda disuelta la partida carlista. Se han presentado los individuos de tropa. Faltan entregarse tres paisanos.

En la sesion de hoy, del Congreso contestará el ministro de la Guerra á las interpelaciones sobre reformas de su departamento.

ULTIMAS COTIZACIONES

facilitadas por la casa Aguiló

Table with columns for Valores locales and Valores públicos, listing various financial instruments and their values.

IMPORTANTE.

Todos los anuncios que se publican en este periódico solo se admiten en esta imprenta y en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial, al precio de cinco céntimos de peseta por línea la primera inserción y las repeticiones a la mitad. Los suscriptores disfrutarán del beneficio de la mitad de la tarifa. Además se les insertará gratuitamente un anuncio mensual, siempre que no pase de cuatro líneas. Los anuncios de defunciones a una peseta cincuenta medida estrecha y dos pesetas los grandes. Para los anuncios permanentes se hacen contratos especiales.

EL MODUS VIVENDI

La primera casa en trajes para niños de 2 a 16 años.

Cármén, 3. Entresuelo Tetuan, 23. Equina a la de Tetuan. Entrada el entresuelo. Precio fijo.

MADRID. París y Viena. Se remiten pedidos a provincias. Uniformes para eclesiásticos.

LA MUTUAL LIFE

COMPANIA DE SEGUROS MUTUOS SOBRE LA VIDA LA MAS ANTIGUA DE LOS ESTADOS UNIDOS Y LA DE MAYOR CAPITAL DEL MUNDO

Activo en 31 Diciembre de 1892: Ptas. 907.171.795'95 cifra nunca alcanzada por ninguna otra compañía

LA MUTUAL LIFE celebra este año el 50 ANIVERSARIO de su fundación habiendo conseguido ser la más importante por sus grandes beneficios, que reparte a sus asegurados, y el exacto y puntual cumplimiento en el pago de siniestros.

LA MUTUAL LIFE no teme a la comparación entre ella y cualquier otra Compañía, antes al contrario, lo desea.

Médico-Director, PASCUAL CANDELA. Director general, BALDASANO Y TOPETE.

ALCALA, 38

Agente en Palma: D. Luis Faleón y Quevedo, Progreso, 7.

POLVO SIN RIVAL

PARA COMBATIR EL MIDGEW, OIDIUM Y FILOXERA.

Los numerosísimos y decisivos experimentos hechos en Francia y en España, han demostrado de una manera evidéntísima que hasta hoy no se dispone de otro remedio, tan poderoso como el POLVO SIN RIVAL, contra las enfermedades criptogámicas de la vid. Ninguno de los productos preconizados ha dado tan brillantes resultados.

El Midgew, Oidium, Black-Rot, desaparecen con el POLVO SIN RIVAL, cuando el tratamiento se hace bien y en tiempo oportuno.

Todos los propietarios vicultores que quieran conservar la vid y mejorar las cosechas no emplearán otro remedio.

El POLVO SIN RIVAL, ataja los progresos de la filixería.

NOTA.—Para los pedidos dirigir la correspondencia a D. Pedro Reste, Felanitx. Remite gratis. Prospectos a quien los pida.

LA REAL

ACADEMIA DE MEDICINA Y CIRUGIA DE BARCELONA y otras varias aprueban y recomiendan los inventos del reputado especialista P. RAMON (braguero centríco regulador, braguero auto-

mático y ocluser restrictivo), únicos para la curación de las hernias (quebraduras y como también con los únicos que han merecido el entusiasmo de cuantos médicos), los cuales los han visto ó los han ensayado, a cuyo autor le han sido concedidos dos Reales privilegios y recientemente nombrado académico titular, laureado con medalla de oro, de la Academia de inventores de París. Se remiten a todas partes y su construcción permite que sean fácilmente adaptables a todas estructuras. Pídase el folleto. Se remite mediante dos sellos de 15 céntimos.—Cármén, 84, 1.ª, Barcelona.

Consultorio Comercial

SAN LORENZO, 5, 2.º IZQUIERDA

Con absoluta reserva, el comercio y la industria puede asesorarse de sus operaciones, dirigiéndose a este Centro, único fundado en España con persona teórico-práctico-mercantil que a su vez llevará a cabo el establecimiento y regularización de toda contabilidad administrativa y comercial, sometida a su dirección, regimentando estas, legalmente, al alcance de toda inteligencia.

Horas de despacho: de 9 de la mañana a 1 de la tarde.

La Correspondencia consultiva se dirige al Director.—Madrid, San Lorenzo, 55 1.º izquierda.

HERNIAS

(quebraduras) curación radical por medio de los privilegiados inventos del reputado especialista de Barcelona P. RAMON; BRAGUERO centríco-regulador y PELOTA automática y OCLUSER restrictivo; aprobados por la Real Academia. Los Bragueros PELOTA automática, se hallan de venta en las principales farmacias y droguerías. Pídase el folleto; Cármén, 44, 1.ª.—Barcelona.

Cultos Sagrados

MAÑANA MIERCOLES

Santoral: S. Pedro y comp. mra. Festividad del Corpus en el Hospital y Teresas.

Corte de María: En San Jaime a la Virgen del Puig.

Sección Comercial

Movimientos de buques

Día 5

FONDEADOS

De Valencia: vapor «Lulio» capitán Pedro Aulet 25 trip. ton. 40f efectos y bodega y efectos.

DESPACHADOS

Para Mahon vapor «Menorca» capitán José Caldés 18 trip. ton. 356 efectos y bodega, m. Mahon.

Movimiento local

Nacimientos

Día 4.—Varones, 1, hembras 1.

Matrimonios

Tres

Hospital civil

Día 5.—Movimiento de enfermos.—Entradas, varones 1, hembras 2.—Salidas, varones 2, hembras 0.—Defunciones varones 0, hembras 0.

Defunciones

Día 5

Bartolomé Seguí Estrañy, v. 76 años, Hostalet den Castellans, bronquitis.

Antonio F. Alegre, c. 39 años, Mar, tuberculosis.

Antonio Bestard Gordiola, s. 34 años, hospital cangrena.

Pupilos

Se desean encontrar dos ó tres cabaleros para tratarlos como de familia.

Plaza Constitución 94 2.º (Borne). 9

A voluntad de su

hacer se desean vender diez pisos calle de a Olivera. En el día 8 darán razón.

Album Musical

COMPOSITORES MALLORQUINES

En venta desde primeros de Mayo al precio de 10 pesetas, que contiene:

Para canto y Piano.

Cantos populares.—Copeo.—Des bator.—Des trescolá.—Anbada.—Patria.

—Serenata.—Lo que diu una canó.—Angel del cel.—Es Bresó.

Para Piano solo.

Dels Llauradors.—La Balanquera.—Arabesca Fatima.—Gavota.—Capricho.

—Sonatina. 15

Se vende

En 500 pesetas un carrizo en buen uso con caballe y arreos.

Aterzanar 5.

Alquiler

Se alquila una tienda de bastante capacidad y fuente, plaza del Socorro número 18 informarán en el número 15.

Hielo

Se expende en bloques y botellas en la fábrica de la Plaza del Temple número 8. 11

VIAJE DE RECREO

A LAS MARAVILLOSAS

Cuevas del «DRACH»

TERMINO DE MANACOR

—Ida y vuelta el mismo día—

Precios de entrada a las mismas: De una hasta cinco personas 7'50 Pesetas. Por cada persona de aumento 1'50.

El guía de las Cuevas, vive calle de Artá, núm. 81 en Manacor.

Al público

Se venden vengalas a 50 y 60 céntimos de peseta. Informarán Sindicato, 131, tienda.

Políticos en Agraz

Zarzuela en un acto, letra de D. Ricardo Salvá y música del maestro Torrents

Precio una peseta

En la calle de Palacio número 4.

Plaguetas

para la saca de tabacos y efectos timbrados

Las encontrarán en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial.

Nodrizza

Una joven de 24 años y leche de seis meses desea encontrar criatura para criar en su casa que la tiene en el Secar del Real, en el punto llamado S' es ses cases.

Aprendices

En esta imprenta se necesitan dos que sepan leer.

Ferrocarriles de Mallorca

El día 14 del actual señalado para una corrida de toros en la plaza de esta capital, se efectuarán los trenes extraordinarios siguientes:

De Manacor a Palma a las 12 tarde.

De La Puebla a Palma a las 12'30 id.

De Palma al Empalme a las 8 id.

De Palma a Manacor y La Puebla a las 8'45 id.

Notas: En dicho día se suprimirán los trenes mixtos ordinarios de La Puebla de las 2'30, y el de Palma a Manacor y La Puebla de las 3'45 tarde.

En las estaciones se despacharán entradas de sol y sombra para la función.

Se despacharán también billetes en 1.ª y 2.ª clase tanto sencillos como dobles con la rebaja del 50 pñ del precio de 2.ª clase, a los que al tomar el billete del tren, tomen entrada para la corrida.

Los billetes dobles ó de ida y vuelta solo serán válidos el día de su expedición.

No tendrán rebaja los billetes que se tomen en Palma al regresar.

Palma 2 de Junio de 1893.—El Director General, Guillermo Moragues.

Sociedad de la mina carbonífera de Puigpuñent

La Junta Administrativa acordó en sesión de 18 agosto de 1892 que se hiciese efectivo el dividendo pasivo de 2'50 pesetas por acción acordado en Junta General de 16 de Julio del referido año, el que se hará efectivo en la caja de la Sociedad en el término de 15 días a contar desde el día de la inserción en los periódicos de la capital y de no efectuarlo en dicho plazo, la Sociedad dará cumplimiento a los artículos 9 y 10 de la escritura de la referida Sociedad.

Puigpuñent 29 Mayo de 1893.—Por acuerdo de la Junta de Gobierno.—El Administrador, Vicente Vefny.

VENTA

de una finca de la calle de la Gloria, señalada con los números 43, 45 y 17.

En el número 43 darán razón. 48

Se desea vender una

galera, un carro y sus guarniciones todo en buen estado como también un caballo de cinco años arreglado a tiro y a silla.

En la Expendeduría calle de Palacio núm. 27 darán razón. 25

PALMA.—Imp. de Bartolomé de Torres.